
苏联心理学研究组正式成立

参加 年中国心理兴会基本理论专业委多会学术会议的部分代表
,

通过座谈一致认为
,

为了繁

荣和发展我国 心理学
,

必须对苏联心理学给予允分的重视
。

首先
,

苏联心理学 自十月革命以来
,

经过

几十年的发展
,

不仅取得了可观的积极成果
,

而且力求创新
,

发扬马列
,

已成为现代世界心理学最前

进的组成部分之一
,

是不容我们忽视的
。

其次
,

苏联心理学的发展道路
,

几经曲折
,

有着许多可借鉴

的经验教训
,

也很值得我们深思
。

因此
,

加强我们对苏联心理学的研究和了解
,

对发展我国心理学

有其特殊重要的现实意义
。

为 了创立适合我国自己的建设事业所需要的心理学体系
,

当然主要是要立

足于我们自己本身的实际国情的研究工作
,

但也要吸收外国的一切对我们有用的东西
,

即不但要研究

西方的心理学
,

也要研究苏联的心理学
,

否则偏重一方而忽视另 一方
,

都会给我们的事业带来不必要

的损失
。

以往的教训 已足 够说明这一点
。

当前在我国
,

在加强对西方心理学研究的同时也要加强对苏

联心理学的研究
,

是非常必要的
,

为此
,

代表们建议在基本理论专业委员会下设立苏联心理 学 研 究

组
,

以推动这方面的研究工作
。

透一建议立即得到了中国心理学会理事长潘菠 同志的积极支持
,

基本

理论专业委员会也 同意在其属下设立这一研究组织
。

在充分酝酿和充分准备的基础上
,

于 年 月 日召开 了苏联心理学究研组正式成立会议
。

中

国心理学会理事长潘获
、

我国老一辈著名心理学家高觉敷教授
、

河南师范大学副校长 吕寿等 多位同志

参加了大会
。

会议由龚浩然同志主持
,

他首先请潘老讲话
。

潘老说
“

成立这个研究组很有必要
。

因

为研究苏联心理学很重要
,

苏联心理学毕竟同我们更接近一些
。

他们要把心理学改造过来
,

是在十月革

命以后提出来的
。

他们要把 心理学建立在马列主义的辩证唯物主义哲学基础上
,

不仅早就提出来 了
,

而且也是这样做了
。

当然也经历了一些曲折
。

现在这个目标究竟达到了什么程度
,

还可以研究
。 ”

潘

老又 进一步指出
“
苏联心理学同资本主义国家的心理学是有区别的

,

是更前进的
。

我们向他们学习

的东西比西方心理学来说要更迫切一些
。 ”

同时潘老告诫大家
“
我们研究苏联心理学

,

并不意味着

我们一定要跟在他们屁股后面跑
,

而是要借鉴他们的经验
,

也决不能盲 目
,

而是要有鉴别
。

建国初我

们一面倒不对
,

文革后全面否定也不对
,

当然倒向另一面也 不好
。

我们无论是研究西方心理学还是研

究苏联心理学
,

都要有一个明确的目的
,

这就是为建立适合我们自己的社会主义建设事业的要求的心

理学新体系服务
。 ”

最后潘老勉励大家在今后 的研究工作中作出更大的成绩
。

高老在 大会上也讲了

话
,

他说
“
中国心理学以马列主义

、

毛泽东思想为指导
。

苏联心理学 年以后就是企图在马列主

义指导下开展研究工作的
,

值得我们学习
。

成立这个研究组很好
。 ”

吕寿同志代表河南师大致词
,

热

烈祝贺研究组的成立
。

郭士豪教授以及其他同志也先后发了言
。

他们在发言中一致指出
,

潘老的讲话

很重要
,

加强对苏联心理学的研究以及成立这个研究组织是非常必要的
。

他们表示今后 一定大力支持

研究组的工作
。

大会最后选出苏联心理学研究组组长和副组长
。

经协商一致推选播老兼任组长
。

车文博
、

龚浩

然
、

赵璧如
、

李沂
、

徐世京
、

汪青
、

张世臣等七位同志为副组长
,

具体负责研究组的学术活动
。

会

后
,

在广泛听取大家的意见的基础上
,

深入细致地研究了并明确规定了 年研究组的工作任务
。

第

一
、

积极加强对苏联心理学基本理论的研究评论工作 , 第二
、

今后打算开办苏联心理学讲习班 第

三
、

年内出一期苏联 心理学研究专刊 杭州大学龚浩然同志主编 , 第四
、

立即组织人力
,

选译苏联最

近 召开的全苏心理学代表大会的重要报告
、

论文
,

作为 《外国心理学 》杂志增刊号迅速出版 第五
、

加紧编写 《苏联 心理学史 》教材
,

预定年底召 开一次教材编写会议
,

具体解决一下教材编写中所存在

的问题
。
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